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Беседа о родном городе

Давно не было столько гостей у Ивана Ермиловича Шибаева, старого мастера фабрики
«Красное эхо». Пришло 27 соседей — жителей нового фабричного посёлка.

— Мы собрались, чтобы побеседовать о нашем родном городе Переславле — центре Пере
славского избирательного округа по выборам в Верховный Совет республики, — сказал агитатор
Алексей Иванович Васильев, заместитель начальника крутильного цеха фабрики.

— Переславль — один из старейших русских городов. Он всего на пять лет младше
нашей столицы, его заложил в 1152 году основатель Москвы князь Юрий Долгорукий.
Здесь, в Переславле, родился и вырос Александр Невский, который поднял русский народ
на борьбу с иноземными захватчиками и разгромил немецких псов-рыцарей в жестокой
битве на льду Чудского озера. Мы, переславцы, гордимся тем, что вождь народов Иосиф
Виссарионович Сталин, напутствуя советских воинов 7 ноября 1941 года, сказал: «Пусть
вдохновляют вас в этой войне мужественные образы наших великих предков», — и первым
назвал имя Александра Невского. Нам особенно радостно было узнать, что рабочие переславских
предприятий тт. Овчинников, Горшунов и сын переславского рыбака тов. Котюнин за героические
подвиги в Великой Отечественной войне награждены орденами Александра Невского.

Плещеево озеро, на берегу которого стоит Переславль, — колыбель русского военно-морского
флота. Сто кораблей «потешной флотилии» Петра Первого, которые плавали по озеру, были
первым учебным отрядом, заложившим основы русского кораблестроения, военно-морской
тактики и организации. Каждый из нас не раз бывал в живописном местечке «Ботик», где
строились петровские корабли. Там и сейчас хранится бот «Фортуна» из «потешной флотилии».

— Теперь перейдём, товарищи, к более близким временам, которые у многих из нас
на памяти, — продолжал Алексей Иванович, — и сравним, каким был Переславль до Октябрьской
революции и каким он стал за годы советской власти, за годы сталинских пятилеток.

До Октябрьской революции Переславль был захолустьем, глухой провинцией. Унылый
колокольный звук стоял над городом — действовали 24 церкви и пять монастырей. Не меньше
было и кабаков. А вот больницы не имелось. По городскому бюджету на единственную
амбулаторию отпускалось 168 рублей в год, это составляло одну с четвертью копейки на каждого
жителя. Так «отцы города» заботились о народе!

Промышленность была развита слабо. Переславль поставлял церковную утварь, кустарные
вышивки. Единственным крупным предприятием была фабрика Товарищества Переславской ма
нуфактуры, ныне «Красное эхо». Изнурительный, каторжный труд, безжалостная эксплуатация
царили на фабрике.

Мы с благодарностью вспоминаем наших отцов и старших братьев, которые не хотели
мириться с бесправной нищенской жизнью, поднимались против капиталистов, боролись
за наше счастье. Первая стачка 1894 года положила начало революционной борьбе переславских
рабочих. В 1905 году на фабрике уже была подпольная группа, которая держала связь
с Владимирским комитетом большевиков. В забастовке 1914 года принимало участие 2 700
рабочих. Один из организаторов этой забастовки — всем нам известный и всеми уважаемый
Николай Андрианович Скворцов и сейчас работает на нашей фабрике мастером по ремонту
машин.

Великая Октябрьская социалистическая революция неузнаваемо изменила наш древний
город. Настала свободная и радостная жизнь. Сами видите, сколько перемен! Начнём с промыш
ленности. Преобразилась и намного расширилась наша фабрика. Вместо старых заграничных
машин на ней первоклассное отечественное оборудование. В цехах много света, чистота,
нет изнуряющей жары и пыли, как было раньше. «Красное эхо» делает сетевую нитку для
рыбной промышленности. Нашими сетями советские рыбаки ловят рыбу и в Рыбинском море,
и на Тихом океане, и в Волге, и на Каспии — на всех водных просторах необъятной Родины.
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Недавно мы освоили выработку шёлковой, капроновой нити для сетей, и рыбаки шлют нам
много благодарностей.

Рядом с «Красным эхом» — фабрика киноплёнки. Раньше здесь была французская концессия,
и хотя предприятие должно было изготовлять. плёнку, но делало пуговицы, гребешки и прочую
мелочь. Когда фабрику взяли в свои руки советские люди, дело пошло иначе: в её цехах был
налажен выпуск первой советской киноплёнки. Кинофильм о нашем предке Александре Невском
и сотни других кинокартин, которые мы с вами видели, засняты на переславскую плёнку.

В годы советской власти создана фабрика «Новый мир». Она выпускает кружева. Произ
водство её механизировано, оно всё расширяется — на кружева большой спрос, потому что
жизнь наша становится всё богаче, красивее.

Промышленность города выполнила пятилетний план по объёму производства досрочно —
за четыре года и пять с половиной месяцев. Производительность труда поднялась на 63 процента
по сравнению с довоенным временем.

Город стал красивее, благоустроеннее, он словно помолодел. В нём построено много новых
домов, посажены тысячи деревьев, многие улицы замощены, освещены электричеством. Рядом
с клубом нашей фабрики высится огромное здание Дома культуры. И хотя у Переславля
нет своего театра, но в городе около восьмисот человек участвуют в художественной само
деятельности, часто бывают спектакли и концерты. Наша самодеятельность поставила оперу
Даргомыжского «Русалка». А сегодня, к примеру, в Доме культуры идёт «Платон Кречет» —
Корнейчука. Играют в пьесе рабочие, служащие. Роль Платона Кречета исполняет хирург
городской больницы Юрий Николаевич Силантьев.

В заключение нашей беседы я хочу привести цифры городского бюджета. В 1950 году город
затратил на народное образование более 2,5 миллиона рублей, на здравоохранение — свыше
3,8 миллиона рублей, на благоустройство и капитальный ремонт жилищ — восемьсот с лишним
тысяч рублей. По каждой статье бюджета израсходовано в полтора, а то и в два раза больше
средств, чем в 1946 году. Вот какой рост за пятилетку!

В ответ на заботу партии, правительства и родного товарища Сталина о нас, трудящихся,
о нашем городе нужно работать ещё лучше. Дело нашей чести встретить 18 февраля — день
выборов в Верховный Совет РСФСР — новыми достижениями на производстве.

— Правильно сказал Алексей Иванович, — произнёс рабочий строительного отдела фабрики
Александр Филиппович Аникин. — Товарищ Сталин проявляет о нас большую заботу, и за это
ему от всего сердца рабочее спасибо. Хочу добавить насчёт перемен, которые произошли
в нашем городе. Каждый их видит и чувствует Вот сейчас мы собрались в чистой, светлой
квартире, видим здесь уют и достаток. И так живёт не только Иван Ермилович, все мы так
живём. Наша фабрика выстроила для рабочих много хороших домов — целые посёлки. В городе
появились новые улицы — Октябрьская, на которой мы живём, Пионерская — около озера,
Парковая и другие. Благоустраивается набережная реки Трубеж, территория вокруг фабрики.
Много хороших дел делается! И нам трудом надо отвечать на заботу. Я выполняю нормы
выработки на 190 процентов, а к дню выборов в Верховный Совет республики обязался поднять
производительность труда до 220 процентов сменного задания. Это моё твёрдое слово.

— Почти все рабочие раньше жили в казармах, — сказала старая производственница Мария
Сергеевна Зеленова. — Что там делалось: теснота, грязища! Семье, в которой был мужчина,
отводился угол, а вдове с ребятами давалась одна койка в «женской артельной». В «артельной»
комнате жило 40 человек. Я с матерью много лет спала на одной койке. Детям рассказываю,
а они и не верят, что так тяжела была жизнь. Они ведь при советской власти выросли.

— Для наших детей все двери открыты, — вступил в беседу хозяин квартиры Иван Ерми
лович. — Раньше большинство переславцев оставалось малограмотным и даже неграмотным.
Канули в далёкое прошлое те времена. У нас в Переславле имеются две средние школы,
педагогическое училище. Да и в другие города дорога не заказана. Моя дочь Александра вместе
с дочерью Павла Андриановича Семагина учится в Ярославском педагогическом институте,
дочь Марии Сергеевны, которая сейчас здесь высказывалась, — в Костромском институте. Наш
агитатор Алексей Иванович — сын рабочего, сам был рабочим, потом получил техническое
образование. Растут люди, потому что товарищ Сталин о них заботится!

Беседа затянулась. Каждому хотелось рассказать о том важном и значительном, что
произошло в его жизни, в жизни родного города. Каждый высказывал горячие слова любви
и благодарности товарищу Сталину за большие и радостные перемены, которые произошли
в древнем Переславле-Залесском и во всём Советском Союзе.

Е. Козлова, А. Сташнёв.
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